

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, JUEVES 26 DE MAYO DE 1904

NUM. 1.062

**CERVE-
CERIA**

TRAUBE

**LAGER
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

El Almacén de Robert Hermanos

Tiene todo lo que Ud. pueda necesitar: calzado, ropa interior, fluxes, cuellos, corbatas, paraguas, bastones, y necesitaríamos ocupar todas las columnas del periódico para especificar los artículos.

Merecen párrafo aparte

Los famosos cortes de finísima alpaca en colores, para trajes de señora. Miden siete yardas, doble ancho, y los vendemos al bajo precio de DIECISIETE COLONES el corte. No necesitan adornos y se venden con su respectivo figurín.

Otra de las cosas dignas de anunciarse por separado, son los PANUELOS DE SEDA DEL JAPÓN que vendemos á menos del costo, pues los damos á CINCUENTA CENTIMOS cada uno.

Aun cuando Ud. no compre nada, le agradeceremos una visita. No olvide:

ROBERT HERMANOS.

NO HAY ESTABLECIMIENTO

en donde se preparen mejor y más sabrosos COCKTAILS ni en donde se sirvan con más prontitud y economía que en

EL AGUILA DE ORO

y en la

PULPERIA DEL CARMEN

La fama pregonada y los numerosos clientes lo testifican, que en cuestión de cantina esos dos establecimientos están á envidiable altura.

Lo mismo debe decirse en cuanto al inmenso y fresco surtido de abarrotes y provisiones. Allí hay de todo, bueno y barato

El legítimo **Domayne de Catoy**, exquisito vino de mesa, es una especialidad de esas casas.

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 á 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan. En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual.....	C. 1.00 ^{so}
Número suelto.....	" 0.10
" atrasado.....	" 0.25
Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.	

¡Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539.

No olvidarse

que deseamos tomar en arriendo una máquina de escribir; preferimos "Smith Premier."

Informará el Admón. de "El Día."

Jesús Zeledón

Pintor y dorador

Ofrece sus servicios en lo concerniente á estos dos ramos tanto en bruñidos, cincelados ó mates. Se le encuentra en la casa situada entre la Avenida 11 y Calle Central. — 12.5.904.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

Buen negocio

Hará quien compre una finca en el Cantón de Mora, situada en el punto denominado "el Rodeo."

Se vende en buenas condiciones para el comprador. Para informes y demás condiciones, entenderse en ésta con don Juan Rojas Salas, almacen de Mr. Asch; y en Pacaca con don José Campo H., Jefatura Política.—San José, 14 de mayo de 1904

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

LEIVA Y MORA

— SUCESORES DE LOS ALFARO —

se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata.

CON EL TRASLADO

la casa introducirá mejoras y abaratará mercaderías con el objeto de favorecer á su distinguida y numerosa clientela. San José, 2 de marzo de 1904.

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

EL DIA

San José, 26 de mayo de 1904

NOTA PERDIDA

La prensa, que es el pan espiritual de los pueblos, no es por cierto llamada por ningún concepto a servir de válvula para las malas pasiones humanas, ni para introducir la anarquía en las sociedades que está obligada a conservar, a ilustrar, a corregir por medio de sanas doctrinas. Quienes hagan de éste altísimo ministerio un medio de difamación y de ignominia, lo traicionan en manera por demás atentatoria.

Alta filosofía, dulce prédica, razón sin tacha, humanidad sin límites son las armas de este sagrado batallar del periodismo; porque es al hombre a quien se dirige el escritor en sus propagandas, al hombre, esta pobre criatura dotada de la luz divina de la inteligencia, susceptible a los influjos de la bondad y de la caridad, así curen sus llagas ó sus defectos, y sometido sobre todo a todas las hermosas dictaduras del corazón que es su inspirador perpetuo.

Ah! si la prensa es el pan espiritual de las masas, si es el gran pedagogo de las muchedumbres, cumplid vuestra misión suavemente, cual si la hicierais entre pobres espíritus ó entre niños dóciles.

En espera del resultado

Grandes preparativos

Entusiasmo de los ciudadanos

Por un avance a "El Pacífico" N.º 927, recibido ayer, nos hemos impuesto de que el entusiasmo que produjo en Puntarenas la noticia de haber sido aceptado por unanimidad en el Congreso el dictamen de la Comisión de Fomento, favorable al proyecto Zúñiga Montúfar, continúa manifestándose de tal modo, que en espera del resultado final, y para celebrarlo dignamente como un verdadero acontecimiento, se han reunido en aquella ciudad varios ciudadanos, sin distinciones de ninguna especie, a efecto de hacer los preparativos del caso.

Como acto previo se levantó una contribución voluntaria que en los primeros movimientos ascendió a la suma de \$ 708 y que seguramente, a estas horas se habrá ya duplicado.

Para conocimiento de nuestros lectores transcribimos las actas que publica el referido avance:

En la ciudad de Puntarenas, a las dos de la tarde del veintidós de mayo de mil novecientos cuatro.

Reunidos los señores don Salvador Barrías, don F. de P. Amador, don Bernardino Alvarado, don Juan Suñol, don Ulpiano Fonseca, don Atanasio Ruiz, don Alberto Fait, don Lorenzo Canessa, don Serafín Saravia, don Francisco Rohmser, don Gonzalo Lizano Guardia, don Juan E. Romagosa, don Pablo M. Rodríguez, don Carlos Barahona, don Rosendo Esquivel, don Antonio Ferrer, don Francisco Ruíz, don Juan F. Torres, don Trinidad Vargas, don Rosa Araya, don Pablo Angulo P., don Blas Aguirre, don Martín Castillo, don Juan de Dios Matus y don Ramón Araya V.

El señor Gobernador expuso que el objeto primordial de la reunión, es el de que se tomen algunas disposiciones para celebrar la fecha en que se promulga la ley declarando puerto terminal del ferrocarril del Pacífico a Puntarenas, y que deja al criterio de los concurrentes la manera de celebrar tan magna fecha. Después de oír varias opiniones al respecto,

SE ACORDÓ:

Nombrar una comisión compuesta de los señores Juan F. Torres, Juan Suñol, Ulpiano Fonseca, Martín Castillo, Lorenzo Canessa, Ramón Araya, Pablo Angulo P., F. de P. Amador, Serafín Saravia y Juan

de Dios Matus, para que se entiendan en los festejos populares, recaudación de contribuciones, quedando autorizada esta comisión para nombrar sub-comisiones, para que entiendan en asuntos especiales.

Se acordó también dar un baile de sociedad, en su oportunidad, y se nombró a la comisión que debe entender de este baile, la que forman los señores siguientes: Bernardino Alvarado, Juan Romagosa, Pablo M. Rodríguez, Gonzalo Lizano G., Nicolás Lizano, Salvador Barrías, F. de P. Amador, Pablo Angulo P., Juan Suñol, Ulpiano Fonseca, Carlos Barahona y Antonio Ferrer.

La comisión de fiestas quedó organizada así: Presidente, don Juan Suñol; Vicepresidente, don F. de P. Amador; Secretario, don Juan de Dios Matus; Tesorero, don Serafín Saravia.

La Comisión de baile la integran: don Bernardino Alvarado, Presidente; don Gonzalo Lizano G., Vicepresidente; don Juan Romagosa, Secretario; don Nicolás Lizano, Tesorero.

Con lo que se terminó el acto, firmando esta acta los concurrentes.

A. BOZA McKELLAR,
Srio. ad-hoc.

COMISION DE FESTEJOS POPULARES

Reunidos los miembros de esta comisión a las 7 p. m. del 22 de mayo de 1904, con el objeto de acordar los festejos populares con que deberá celebrarse la promulgación de la ley que declare a Puntarenas punto terminal del ferrocarril al Pacífico, se acordaron las siguientes disposiciones:

1.º—Designar a los señores don Ulpiano Fonseca, don Serafín Saravia y don Juan Suñol, para que continúen levantando entre los comerciantes y principales vecinos la contribución voluntaria iniciada hoy en la reunión general habida en el Palacio del Ayuntamiento.

2.º—Nombrar a los señores Martín Castillo, Lorenzo Canessa y Juan F. Torres para que se entiendan con todo lo relativo a bailes públicos. Esta comisión obrará independientemente y podrá girar hasta por la suma de doscientos colones.

3.º—Comisionar a los señores don Ramón Araya, don Martín Castillo y don Serafín Saravia para traer los juegos pirotécnicos necesarios hasta por la cantidad de doscientos cincuenta colones.

4.º—Encargar para todo lo concerniente a la celebración de un Te Deum y seguida recepción en el Palacio Municipal, a los señores don Uladislao Guevara y don Pablo Angulo Pizarro, quienes podrán girar hasta por la suma de cien colones.

5.º—Que el señor don F. de P. Amador se encargue de hacer llegar globos hasta por valor de sesenta colones y recolectar la contribución secundaria de fiestas en los días respectivos.

6.º—Encargar a don Juan de Dios Matus la redacción del programa de las fiestas.

7.º—Gratificar, pasados los festejos, a los individuos del cuerpo de banda, en relación con sus comportamientos.

8.º—Suplicar al señor Gobernador permita todo clase de diversiones no contrarias a la moral ni al orden, tal y como se acostumbra en las fiestas cívicas.

Con lo cual terminó la sesión.

JUAN SUÑOL,
Pdte.

J. DE D. MATUS,
Srio.

A las 8 p. m. del día 22 de mayo de 1904, reunidos los señores Bernardino Alvarado, Juan Suñol, Nicolás Lizano, Ulpiano Fonseca, Francisco de P. Amador, Pablo Angulo,

Carlos Barahona, Salvador Barrías, Ramón Araya y Juan E. Romagosa: bajo la presidencia del primero, se resolvió:

Artículo 1.º—Nombrar a don Nicolás Lizano, don Salvador Barrías y don Pablo Angulo para levantar la contribución destinada al baile de sociedad que se dará en los salones del Palacio Municipal.

Artículo 2.º—Nombrar a don Carlos Barahona, don Antonio Ferrer, don Ramón Araya y don Juan Romagosa para el arreglo del salón destinado al baile.

Artículo 3.º—Encargar a don F. de P. Amador para que se entienda con todo lo relativo a tarjetas, programas, etc.

Artículo 4.º—Nombrar a los señores don Ulpiano Fonseca, don Bernardino Alvarado, don Gonzalo Lizano G. y don Juan Suñol para arreglar lo relativo a cantina y música.

B. ALVARADO,
Pdte.

JUAN E. ROMAGOSA,
Srio.

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

Tokio, 24.—Ayer tarde llegaron al hospital militar de esta capital como 300 enfermos y heridos del ejército del General Kuroki; junto con ellos llegaron varias piezas de artillería, carretas y ambulancias tomadas al enemigo en la batalla del Yalú; fueron presentadas al Emperador. Las fuerzas japonesas que desembarcaron en Takushan, informan que tuvieron dos escaramuzas con el enemigo. En la primera mataron 10 rusos, y en la segunda capturaron 2.—Avisa el General Kuroki que fueron capturados 1 oficial y 1 hombre de tropa que hacían un reconocimiento a la retaguardia del ejército japonés. Entre otras cosas avanzadas en la batalla del Yalú, encuéntrase 3 magníficos caballos que Kuroki presentó al Emperador. Estas bestias llegaron hoy al real palacio. Dos son de raza rusa y el otro es árabe. Aquellos quienes han visitado Matsuyama informan que los japoneses ejercen muchísimo cuidado en la confección del alimento y el tratamiento de los prisioneros rusos. Incluyen en sus raciones una buena cantidad de carne, pan y té. Las habitaciones destinadas a ellos son aseadas, higiénicas. El mayor número de los heridos están progresando favorablemente.

San Petersburgo, 24.—La investigación que se entabló de las recientes tentativas de destruir algunos navios de la flota del Báltico que están surtos en Cronstadt, ha dado por resultado el arresto de 4 espías japoneses, quienes se burlaron de la vigilancia de las guardias rusas, vistiéndose con el uniforme de los cadetes navales, lo que le dió libre acceso a los astilleros. Se cree que son responsables también por el incendio que hubo hace algún tiempo cerca de los pañoses donde está almacenada una gran cantidad de pólvora, y por haber abierto las válvulas de pantoque del acorazado "Orel." Crea la autoridad que los anarquistas les dieron albergue. De fuente china se ha recibido noticia en Liao Yang de que los japoneses atacaron a Puerto Arturo por tierra, pero que la guarnición les

rechazó causándoles sensibles pérdidas. No se da mucho crédito en ésta a la noticia.

San Petersburgo, 24.—Se siente en ésta considerable optimismo, debido a las dificultades con que los japoneses están evidentemente tropezando y por el éxito con que los rusos están impidiendo el estrecho, sitio de Puerto Arturo, cuya guarnición recibe constantemente comestibles frescos de los chinos. Se ha recibido noticia en ésta de que los japoneses tienen el propósito de apresurar los asuntos, tomando al asalto la plaza de Puerto Arturo. Después de haber dicho que estaban dispuestos a sacrificar 2,000 hombres en la empresa, ahora suben al número de 4,000. Recordando los peritos militares que a Rusia le costó mucho más que la última cifra para tomar Plevnua, cuyas defensas inferiores a las de Puerto Arturo, dicen que los japoneses no tomarán esta plaza ni con el sacrificio de doble número del que acaban de estipular. Puerto Arturo está provisto de todos los métodos de defensa que la ingoniosidad del hombre ha podido inventar desde euredos formados de alambre de pua, hasta trampas y minas colocadas en todos los apaches.

Londres, 25.—Avisa un despacho de Yin Kow que el tercer ejército japonés está movilizándose en Piro Hima. El cambio en el plan de campaña japonés, resultado del desastre naval, incluye el empleo del segundo ejército para la toma de Puerto Arturo. Así es que el primer ejército está atrincherándose en Teng Wan Cheng. Avisa el corresponsal del Morning Post en Shan Foi que se ha recibido noticia de que los rusos están llevando sus provisiones a Harbin. Con este objeto tienen reunidas en Liao Yang, cien locomotoras y 800 carros listos para llevar dinero, pasajeros y comestibles. De esto se deduce que los rusos se preparan para retirarse.

San Petersburgo, 24.—Avisa el corresponsal de la Central News que hoy aconteció una explosión a bordo del acorazado "Orel" que está surto en Cronstadt, murieron 10 fogoneros y la nave está muy averiada. Necesitarán varios meses para concluir las reparaciones. La explosión se debía a la acumulación de gas en las bodegas.

Liao Yang, 24.—El General Ma está en constante comunicación con Foulisan, caudillo de los bandidos chinos, quienes se están organizando militarmente bajo la dirección de instructores japoneses. La zona dominada por Foulisan, es la más productiva de granos de toda la Manchuria. Este cabecilla ha mandado construir 7 inmensos trojes los cuales están bien defendidos. Ha expedido un aviso a los habitantes avisándoles depositar en estos trojes todo el trigo que les sobre, y prohibiéndoles vender un solo grano a los rusos, pues alega que ha de reservarlo para el ejército chino, que viene del Noreste. Centenares de soldados suben al río, disfrazados como jornaleros. Estos permanecen sin trabajar, pero bien comidos mientras los rusos no pueden conseguir comestibles. Los funcionarios chinos son muy obsequiados junto con Foulisan, quien colecta las tasas. La comarca en la vecin-

dad de Liao Yang está llena de soldados chinos disfrazados. Tropa china está guardando el ferrocarril entre Shan Hai Kwan y Shinmin Tang. Los rusos tienen gran dificultad para pacificar los habitantes, quienes se muestran dispuestos a levantarse contra ellos.

Londres, 24.—Un despacho de Bruselas para el Daily Mail, avisa que hay mucha competencia en los Gobiernos de Rusia y el Japón para la compra de transportes a Holanda y Bélgica. Como Rusia ha adquirido casi todos los vapores de gran porte que estaban de venta, el Japón tendrá que contentarse con buques de menor tamaño. Agrega el despacho que los agentes japoneses compraron en Amberes varios vapores de dos a tres mil toneladas. Se supone que estos serán convertidos en cruceros armados.

Panamá, 24.—Notician de Bogotá que el Gobierno de Colombia ha notificado al Encargado de Negocios de los Estados Unidos avise a su Gobierno no mande a Bogotá ni a Mr. Russell ni a ningún otro representante diplomático hasta segundo aviso.

Manila, 24.—Del campamento Overton, isla de Mindanao, se ha recibido informe fechado el 15 de mayo, que el 12 de este mes tuvo lugar una horrible matanza cerca de Malabang, situado en la costa meridional de la isla. A media noche de la fecha indicada dormían tranquilamente 50 filipinos, varias mujeres y niños, todos empleados del Gobierno militar americano en Malabang, cuando se presentó Dallao Ali y una partida de moros del valle del Río Grande, quienes degollaron a todos antes de que pudieran dar la voz de alarma. Se retiraron los bandidos.

Variedades

EUROPA

Guerra Ruso-Japonesa

Los acontecimientos verificados últimamente en el teatro de la guerra ruso-japonesa, han aumentado, si cabe, el asombro del universo y llevado el desconcierto a los dominios del Czar.

La destrucción de los dos grandes acorazados: el "Petropavlovsk" y el "Povieda" y la trágica muerte del Almirante Makaroff, quien era indispensable a los ejércitos rusos ya como organizador y ya como combatiente, han hecho perder casi toda su importancia al escuadrón naval de Puerto Arturo. Difícilmente las pocas máquinas de guerra que se hallan encerradas en la bahía y cuya salida previenen los cruceros japoneses, se aventurarán a correr idéntica suerte a la de los navios hundidos ó inutilizados.

Ha llegado el momento para las tropas del Mikado de dar principio a sus operaciones terrestres; y según parece, su intención actual es la de desembarcar grandes cuerpos de ejército en las costas del Golfo de Liau-Tung con el objeto de aislar a Puerto Arturo. Considerable número de transportes japoneses ha puesto proa en dirección a Kin-Chou, lugar situado al Oeste de la cabecera del Golfo y a 60 millas más ó menos de Ying-Kau, que es el puerto de Niwchwang, al Este.

GRAN FABRICA, ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

Constante y variado surtido de muebles de todas clases, formas y precios.

Avenida Central: Cuesta de Moras, no. 153

Se ha hecho mención, al hablar del plan de campaña del Japón, de Ying-Kau como el lugar buscado por los trasportes para efectuar sus maniobras de desembarque; pero como muy bien pueden fuerzas rusas de consideración movilizarse por medio del ferrocarril desde Mukden, y además Niuchwang ha sido debidamente fortificado, para que los japoneses lograsen sentar planta en los alrededores de Ying-Kau, tendrían que lanzar á tierra, protegida por los cañones de su escuadra, una masa formidabile de tropas y empeñar, sin duda, batalla encarnizada. Es probable que se haga alguna demostración delante de Ying-Kau; pero hay razones para creer que Kin-Chou, ó mejor dicho, su puerto: Tien-Tsze-chang, es el verdadero objetivo de los japoneses. Los dos lugares están unidos por ferrocarril, y Kin-Chou es una estación del ferrocarril imperial chino, el que avanza hasta Hsinmintun, población situada en la margen del río Liau, á cuarenta y cinco millas al Oeste de Mukden.

Si los japoneses pudiesen obtener posesión de Kin-Chou, los recursos de la llanura occidental de Liau caerían en sus manos junto con los animales y elementos de transporte que existen en dicha región. El éxito de su avance en la dirección de Hsin-min-tun, desde donde podrían amenazar á Mukden, dependería de su habilidad para vencer la resistencia rusa en Kúang-ming, que está unido ferrocarril con Niuchwang y se halla en la mitad del camino que conduce á Hsin-min-tun. Los rusos enviarían, naturalmente, á Kwang-ming cuantas fuerzas pudieran para impedir el éxito en las operaciones del enemigo; mas es preciso tener en cuenta que dichas fuerzas no podrían ser de mucha consideración porque la inmensa línea á que tienen que atender, exige recursos superiores, sin duda, á aquellos con que cuentan. Les es preciso mantener guarnición en Puerto Arturo, custodiar la línea entre este lugar y Harbin, cuya extensión es de 400 millas, estar listos para impedir un desembarque del enemigo en Ying-Kau, sostener la línea del Yalu, disponer de tropas en Ta. kushan y otros lugares al sur de la costa de la península de Liautung, y, por último, defender á Vladivostok. En caso de que los japoneses pudieran apoderarse de Kwang-ming y sostenerse allí, seguramente buscarían la manera de dirigirse al sur de Niuchwang con el propósito de aislar á Puerto Arturo. Y mientras estas operaciones se practican, es de suponerse que intentarán un ataque al enemigo en el Yalu, asistidos naturalmente por la escuadra del Almirante Togo, que hasta ahora tanto prodigio ha realizado.

Como bien se comprenderá, todo cuanto se relaciona con el plan de operaciones de los japoneses, es secreto que pertenece á los altos oficiales, y lo que se diga obedece á conjeturas más ó menos fundadas en vista de los hechos cumplidos. De todos modos, lo que no tiene duda es que la captura de Puerto Arturo es la primera ambición de los súbditos del Mikado.

No hay duda de que el General Kuropatkin está completamente preparado para entenderse con cualquier ejército japonés que avance del Yalu por el único camino que comunica á Liao-yang-chau con Antuug en la ribera derecha del río. Para llegar á Liao-yang-chau, que está situado en la mitad del camino entre Mukden y Niuchwang, los japoneses tendrían que derrotar á los rusos en el Yalu y hacerlos retroceder por un territorio escabroso que abarca una extensión de 125 millas, lo que, como es de suponerse, es empresa que requiere fuerzas poderosas. De ahí que sea presumible que la intenciona de aislar á Puerto Arturo se haga por el oeste de la línea del ferrocarril, que es una región plana y sin mayores obstáculos para la movilización de tropas.

Las operaciones se conducen con lentitud; y por lo ocurrido hasta ahora, no se puede, desgraciadamente, decir que el éxito alcanzado por el Japón le asegure la victoria definitiva. La lucha será larga y encarnizada, é indudablemente nuevas y grandes sorpresas se preparan.

De los resultados de esta guerra está pendiente la solución de gravísimos problemas políticos en las cuales envueltas vense todas las naciones civilizadas de la tierra. La libertad humana fija con avidez la mirada en el Extremo Oriente y se extremece de pavor ante la perspectiva de una irresistible avalancha de cosacos lanzada en tumulto sobre el archipiélago en donde se levantan, altivos y enérgicos en demanda de justicia, los clamores del Derecho. Y parece que todas las almas se agitan á impulso de un mismo sentimiento, cuando divisan alzarse entre el humo de los combates, envueltas en su túnica de horrores, las sombras de los millones de víctimas de Siberia y Polonia.

Hechos y dichos

Por el lado de la Puebla fué ardidado un chiquito con alcohol por la poca precaución que se tiene después de darles frotaciones. Ya son muchos los casos análogos que han ocurrido y muy seguidos. Eso revela muy poca cordura.

Un hijo del señor Sacripanti está gravemente enfermo con tifoidea. Abunda mucho actualmente esa enfermedad en esta capital. Afortunadamente los médicos la combaten con muy buenos resultados, y son muy contados los casos de fatal desenlace.

Antes de ayer se le fué un tiro de escopeta á un español, pulpero de Cuesta de Moras. Parece que estando enseñándole el mecanismo del arma á otro, y creyéndola descargada, la rastrilló, y por poco le dá muerte á un transeunte á quien le pasaron los proyectiles muy cerca de la cabeza. Más cuidado señores con las armas.

Algunos adoradores de Baco, acostum-

bran ir á dormir las monas en las bancas de los parques, sin duda por ser los lugares más frescos y apropiados para el caso, importándoles poco la exhibición en que se ponen ante el público. ¡Qué desfachatez!

Nos parece buena la idea de dar los recreos en el Parque Central y las retretas en el Morazán, cuando lo permita el tiempo. De esa manera tanto el público como los individuos de la banda gozarán de sus prerrogativas.

Ya llegaron á Limón tres carros para el servicio del Tranvía de esta capital, en reposición de unos que están en mal estado y que hay que hacerles algunas reparaciones.

Tremendas pescozadas se dieron antenche unos panaderos por el Rincón de Cubillos, y lo mejor de todo fué que después de tanto golpearse, quedaron amigos por voluntad de ambos, y sin que nadie tomará parte como mediador.

Las agresiones á la policía se hacen ya muy frecuentes. Mal estamos así. Se hace preciso escarmentar muy severamente á los delincuentes porque de lo contrario, perdiéndose el respeto á la autoridad, quien sabe en qué iremos á parar.

Telegramas rezagados De Guatemala, para Hermán; de Tegucigalpa, para C. Shasso; de Guatemala, para Juan E. Connonos; de Heredia, para Fulgencio Campos; de Siquirres, para Jerónima Acuña; de Guápiles, para Tito Carranza; de Managua, para Enrique Caldera; de Yucarán, para Leonidas Monca. — San José, 25 de mayo de 1904.

El célebre transformista Arturo Ricardt llegó á Limón procedente de Venezuela. Es muy probable que venga á esta capital á transformarnos en lo que á él se le antoje.

Se van aglomerando ya varias mujeres escandalosas á ciento cincuenta varas al Norte de la Escuela de Párvulas n.º 3. Hacemos la indicación á quien corresponda.

Ayer en la mañana andaba una mujer por los alrededores del Mercado hablando insolencias y levantándose la ropa, según dicen está trastornada. Nos parece muy conveniente que se llevara esa infeliz al Asilo Chapuí para evitar el escándalo.

En la próxima semana debutará el célebre transformista señor Arturo Ricardt, y 4 aplaudidos artistas cuyos nombres y caracteres son como sigue: Elvira K. de Cortijo, 1.ª actriz; Arturo R. Alorda, 1.º actor, y Rafae' S. Mucci, actor cómico.

Según programas se darán \$ 1,000 á quien compruebe que exista otro transformista tan rápido.

¿Usa Usted el calzado de ARTAVIA?

Usted lo verá por donde quiera.

Y á donde quiera se manda

LIBRE de porte



Ayer á las 9½ de la mañana hubo un temblor insensible trepidatorio que duró como tres segundos.

Sesión del Congreso

25 de mayo

Se designa al diputado Martínez para integrar la Comisión de Credenciales y Renuncias, al señor Faerron para la de Gobernación y Policía, y á don Ricardo Jiménez para la de Hacienda y Comercio, y se pasa á la primera el asunto del veto del Poder Ejecutivo al proyecto de remunerar á los jueces de paz y á los comisarios.

Se leyeron varios dictámenes favorables á la aprobación de disposiciones de la Comisión Permanente.

Se aprobó en tercer debate el contrato de empréstito entre el Banco de Costa Rica y el Ayuntamiento de San José.

Por 21 votos contra 10 se concede pensión á doña Adela González v. de Jiménez y doña Rosa Casasola v. de Orozco de \$ 40.00 á cada una y de \$ 25.00 á doña Mercedes Morales v. de Escobar; por 22 votos favorables contra 9 adversos, \$ 25.00 á doña Teófila Zamora v. de Ruiz; por 23 votos contra 8, \$ 20.00 á doña Elisa Ulloa v. de Borges; igual cantidad á doña Nicolasa Solera v. de Solano por 22 contra 9 voto; por 21 contra 10, \$ 15.00 á doña María Varela v. de Jiménez, y por 22 favorables contra 9 adversos \$ 45.00 á las señoritas Carazo Alvarado.

Al poner en tercer debate el proyecto de ferrocarril á Puntarenas del Diputado Zúñiga Montúfar, se suscitó un largo debate en que aquel joven, con brillante argumento, lo defendió contra los ataques de los Representantes Fco. J. Oreámano, Pedro Pérez Zeledón y Ricardo Jiménez. Fué secundado por el señor Guido. Se suspendió la sesión para continuarla mañana.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente á los Almacenes Pagés y Co.
Calle 20 Sur, N.º 54.



Está usted muy acabado? No desespere! La Ozomulsion de seguro lo restablecerá. No tome usted la Ozomulsion irregularmente si está enfermo. Siga las indicaciones, tómela con regularidad, con constancia, con persistencia. No hay medicina que valga, si se abusa de ella; pero la Ozomulsion, cuando se toma como es debido, de acuerdo con las indicaciones que acompañan á cada frasco, restablecerá á la madre, al padre, á la hija y á los niños todos de una familia entera.

¿Ud piensa comprar máquina de escribir?

Espere pocos días y examinará la

"COMMERCIAL"

cuya Agencia trae Artavia, y que á todas las buenas condiciones de las máquinas aquí conocidas, reúne:

Escritura á la vista
Extrema sencillez
Excepcional bajo precio

\$ 60-00 oro americano \$ 60-00
Para más informes, Antonio Font.

PRUEBAS GRATIS EN LA BOTICA "LA VIOLETA"

OZOMULSION

TRADE MARK

AGENTES GENERALES PARA CENTRO AMERICA

JIMENEZ Y CIA.

UN TONICO-ALIMENTO-MEDICINA

— Cura al enfermo Fortalece al débil Prolonga la vida —

Ozomulsion es una combinación científica farmacéutica del aceite más puro de Hígado de Bacalao Noruego, Hipofosfitos de cal y soda y Guayacol, todo perfectamente emulsoñado, formando la combinación fuerte que reconoce la ciencia Médica.

toma
Cansancio.— Palidez.— Ahogo.— Palpitaciones.— Nervios.— Catarros.— Bronquites.— Sudores noctuanos.— Tísis pulmonar, desaparecerán **Ozomulsion.**

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, culezar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

— DE —

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANT. POVEDA F.

Imprenta de EL DIA

CALLE 20 NORTE NUMERO 133

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas, hasta los más grandes como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital serán ejecutados con la debida corrección y enviados por primer correo.

Las Juntas de Edificación y otras, las Municipalidades y demás Corporaciones, serán servidas con especialidad.



Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

A mis clientes

les doy á saber que habiendo comprado la taquilla y pulpería que fué de José María Castro, que se encuentra al Noroeste de la plaza de este distrito, está completamente surtida de nuevas mercaderías, cuyos precios son al alcance de todos los bolsillos: tanto el rico como el pobre pueden comprar en mi establecimiento, en donde ofrezco á mis parroquianos un esmerado servicio.

San Vicente, 25 de mayo de 1904.

VIRGILIO RODRIGUEZ BARRANTES

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Fogel & Co.

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes "Waltham", "América". Cronómetros "Victoria" y "Supremo".

Representante,

JOSE JOAQUIN GARCIA

Facultad Técnica

DE

INGENIEROS Y AGRIMENSORES

Se previene á todas aquellas personas que actualmente están ejerciendo diversas funciones, para las cuales no sólo se necesita el título respectivo, sino su inscripción en la FACULTAD TÉCNICA que, se procederá á su acusación respectiva, desde el 1° de Abril próximo, aun ejerciendo cargos públicos ó oficiales.—Artículos 27 y 37 de la Ley Orgánica San José, 21 de Marzo de 1904.

EL FISCAL,

CARLOS FRANCO SALAZAR

Licdo. Geómetra.

Por 25 colones se alquila una casa cómoda situada en la calle 18, Sur, número 306. Para informes, en la casa número 274, calle 17, Norte.—20.5.904.

Ozomulsion